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台湾 2016 年“二合一”选举中，
民进党取得执政权，并在“立委”争
夺战中获得多数席位，首次实现“完
全执政”。在选后长达 4 个月的“看守
期”中，行政体系由何方主导，成为
外界关注的焦点。

选 前 马 英 九 曾 提 出 ， 若 国 民 党
“总统”“立委”选举双输，将解散
“内阁”，让蔡英文在“5·20”新旧政
权交接前数月，便提早当家“组阁”。
民进党对此表示反对。选后“行政院
长”毛治国主持临时“院会”，率“内
阁”总辞，且不接受马英九慰留。马
英九再次向民进党提议“多数党组
阁”，同样遭到拒绝。

“多数党组阁”提议日久

据台媒报道，马英九 18 日称，经
审慎思考后，仍希望任命“立法院”
多数党、新民意支持者担任“阁揆”，
呼吁蔡英文以台湾社会为重，就此进
行商议。马英九强调，民进党虽未立
即同意“多数党组阁”，但蔡英文选后
谈话曾提到要大家尊重新民意，“立法
院”多数就代表这个新民意，希望蔡
英文能再考虑。

台湾“中央社”称，早在 2008 年
参选“总统”时，马英九就已明确宣
示，若能胜选，且未来若民进党成为

“立法院”多数党，他会让民进党“组
阁”，蓝绿共治。因国民党 2008 年与
2012 年在“总统”和“立委”选举中
双双获胜，该提议未能实现。

此次“二合一”选举前，蔡英文
称，马英九仍然在任，任意地转换体
制，将来与“行政院长”的权责不
清，政局会更混乱。16 日晚选举结果
初步揭晓后，马英九致电蔡英文重提

“多数党组阁”，蔡英文第一时间表态
“明确拒绝”。在选后国际记者会上，

蔡英文重申，必须回到“修宪”程序
上处理。

台湾 《工商时报》 评论称，“多数
党组阁”在国际上有很多先例可循，
如法国、芬兰等。而要建立“国会多
数党组阁”，根本不必大费周章“修
宪”。依目前“宪法”规定，“阁揆”
由“总统”提名，选后蔡英文只要和
马英九协商“组阁”事宜，马英九即
可释出“组阁权”。

拒绝组阁恐致台湾空转

面对国民党急欲提前释出“组阁
权”、民进党拒绝接招的僵局，岛内舆
论担心，在野党占“立法院”多数，

“看守内阁”各项政策或因此无法推
进。4个月的空转，将使台湾错失许多
发展机会。

蔡英文为何不愿提前“组阁”？主
要是因为当家不容易，这个活不好
接。比如，民进党在野时可以对两岸
服贸协议简单地一反到底，而一旦

“组阁”，就必须给出一个对全社会负
责的方案。其他如两岸协议监督条例、
开放美国猪肉进口等，也都是烫手山
芋。如果蔡英文贸然接手，很可能还未
上任，便已把自己的支持度耗光。

岛内媒体人王轩称，民进党回避
“组阁”的另一个原因，可能是不愿建
立“多数党组阁”的惯例。毕竟这次
是民进党拿下“总统大位”，谁能保证 4
年后不会再次出现“朝小野大”的局面？

据悉，眼下“行政院”长期被视
作“看守内阁”，官员屡遭“立委”抨
击，士气极度低迷。众人私下纷纷抱
怨“已受够了”“打死不留”，去意坚决。
有官员认为，“多数党组阁”天经地义，
蔡英文责无旁贷，台湾不能空转。

据台湾“中央社”18 日报道，台
湾“行政院长”毛治国于当天主持临

时“行政院会”，完成“内阁”总辞程
序。由于马英九未批，毛治国将请假
至 5 月 20 日新旧政权交接，院务由副
院长张善政暂代。台湾 《中国时报》
报道称，毛治国团队会坚守岗位至马
英九准辞、新“阁揆”入主后才离
开，但这段时间内不批公文、不做重
大决策。

新“内阁”人选大猜想

民进党无意提前接棒，岛内媒体
却已按捺不住，纷纷展开对新“内
阁”选手的猜想。远的不说，暂代

“行政院长”的张善政能否顺势接任？
对此张善政回应道，“我有自己的生涯
规划。”

除此之外，还有哪些热门选手？
蔡英文核心幕僚林全、高雄市长陈
菊、台南市长赖清德等都被看好。据
台湾联合新闻网 17 日报道，“行政院
长”人选以蔡英文最倚重的政策幕
僚、民进党智库执行长林全呼声最高。

民进党内人士说，林全是绿营中
少数“学者出身、当过政务官，又兼
备政治判断”的多功能幕僚，与蔡英
文在工作上很有默契。如果蔡英文坚
持要他接任“行政院长”，恐怕不是他
能拒绝的。辅选有功的高雄市长陈
菊、台南市长赖清德也被视为“入
阁”热门人选。但据台湾 《联合报》
18 日报道，据了解，两人为避免新

“政府”为补选市长困扰，暂时不会
“入阁”。

《联合报》 报道称，蔡英文曾公开
表示，未来的“阁揆”必须有政治领
导能力，有经验且有专业能力。至于

“内阁成员”，蔡英文核心幕僚透露，
蔡英文不会从大学找一群学者组成

“博士内阁”，而希望选一些兼具实务
与学术经验的人。

台当局“内阁”总辞 蔡英文拒不“组阁”

民进党为何不愿早“当家”
俞 晓

据新华社香港 1 月
19日电 （记者苏晓） 香
港金融业界人士 19 日在
第九届亚洲金融论坛有
关“一带一路”的讨论
环节中表示，“一带一
路”将是未来 10 年重要
增长动力。

中国倡议的“一带
一路”将促进亚洲、非
洲、欧洲这三大区域之
间的经济合作，开创崭
新的发展路向，为一众
国家及地区带来无限商
机。香港金融发展局主
席史美伦、中国光大控
股首席执行官陈爽、汇
丰环球银行及资本市场
亚太区主管范礼泉、香
港南丰集团行政总裁梁
锦松等多名业界专家，
19 日在第九届亚洲金融
论 坛 专 题 早 餐 会 “ 香
港：连接‘一带一路’
的 超 级 联 系 人 ” 环 节
中，探讨“一带一路”
所带来的种种机遇，以
及商界、投资者和金融
机构应如何善用香港的
优势赢得先机。

史美伦表示，“一带
一路”将是未来 10 年重
要增长动力，可为区内
创造贸易及财富机遇，并
有助全球经济发展。香港
是最大离岸人民币中心，有丰富经验及专才，
相信香港可担当超级联系人角色，并为“一带
一路”项目提供融资。至去年底，香港股市总
市值达3.2万亿美元，香港人民币债市亦提供
另一个投资渠道，加上法律体制稳健，甚至
可以发挥比超级联系人更大的角色。

陈爽认为，“一带一路”政策有清晰的长
中短期目标，预计政策短期会以贸易自由化
为主要方向，中期着重区域基建互联互通，
最终则要达到区域一体化的目标。相关政策
对区内国家也有明显支持，当中的基建政策
可带动其他产业发展，同时鼓励内地企业走
出去。

范礼泉预计，内地短中期将投资约 2400
亿美元发展“一带一路”及相关项目。他表
示相信，资本市场将担当重大角色，本地及
资本市场将有很多机遇，香港在人才及技术
方面可以支持“一带一路”融资活动及资产
管理等行业。

梁锦松表示，“一带一路”将带来庞大的
基建投资，香港可考虑将投资项目按风险分
层，提供给不同类型的投资者，并积极发展
伊斯兰金融以配合发展。他说，香港在机场
及会议展览业务方面发展较好，可与投资者
合作为“一带一路”沿线国家开展相关业务。

力推创意产业 打造“娱乐之都”

2016，香港旅游业能否迎来暖春？
本报记者 汪灵犀
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1月18日，全球首个低成本航空联盟“优行联盟”在香港正式成立。该联盟成员包括香港快
运航空、祥鹏航空 （昆明）、乌鲁木齐航空以及西部航空 （重庆）。“优行联盟”将利用各自枢纽门
户的优势，为旅客提供更加庞大的飞行网络，让旅客以更加优惠的票价畅游85个亚洲热点旅游目的
地。图为4家航空公司的负责人共同启动“优行联盟”。 新华社记者 秦 晴摄

低成本航空联盟在港成立

本报电 俗话说，生命在于运动。但香港
中文大学香港亚太研究所近日一项调查发现，
多达三成四的香港市民在过去半年内很少做、
甚至没有做过任何运动。

这项调查访问了 723名 18岁或以上香港市
民。其中，有19.8%的受访者在过去6个月内很
少做运动，14.2%的人更表示完全没有做过任
何运动。相反，经常做运动的有 32.1%，有时
做的有33.9%。

当受访者被追问为何过去半年没有做过任
何运动时，最多人选择的原因是“生活忙碌，
没有时间”，占 52.4%；之后依次是“健康问

题，不能做运动”（占17.5%）、“运动太辛苦／不
想动”（占 13.6%），以及“纯粹自己不喜欢做
运动／没有兴趣”（占10.7%） 等。

调查显示，跑步是受访市民最经常做的运
动，占 43.9%，远远大于行山远足 （10.6%）、
球类运动 （9.7%）、太极／气功 （9.5%）、健身

（8.1%） 等其他选项。
此外，当问及受访者们住所附近的公共体

育设施场地是否足够的时候，意见则较为纷
纭。有 34.9%的受访者觉得不足够，但也有
32.0%的人士持相反意见，还有27.8%的市民介
乎两者之间，觉得“一半一半”。

港人忙碌 三成人少做或不做运动
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上海迪士尼今夏开园的消息甫出，
香港旅游业就传担忧之声。不少业内人
士怕上海迪士尼营运后将分流访港游
客，对香港旅游零售酒店等相关行业造
成冲击。香港旅游业去年已历经严冬，
缺乏新景点、邻近地区开拓旅游、环球
经济前景不明、人民币贬值与赶客行
为，均令香港旅游业日益萎缩。为扭转
颓势，2016 年，香港将力推创意产业，
打造“娱乐之都”，渴盼这些努力能挽
回人气，迎来一个暖春。

PK上海迪士尼：
展现“独特气质”

上海迪士尼乐园宣布将于 6月 16日
正式开门迎客后，其门票价格也随即确
定：票价为 400 元，园内酒店房价约每晚
2000元。而香港迪士尼的门票为539港元

（约合450元人民币），园区配套酒店价格
大约在每晚 2100 港元至 3500 港元，价格
上并不占优。再者，上海迪士尼乐园规模
更大，占地面积是香港的近两倍，还融
入多种中国元素，如以迪士尼角色呈现
中国十二生肖形象，演出普通话版的版的

《《狮子王狮子王》》 音乐剧等音乐剧等。。无怪乎香港零售无怪乎香港零售
批发总会会长岑柱华感慨地说批发总会会长岑柱华感慨地说，，人家的人家的
乐园又新又大，当然有吸引力啦！

怎样不让香港迪士尼败下阵来？香
港迪士尼乐园度假区主席包正博回应
称，他们将推出全新舞台表演、全新城
堡投影效果和烟花表演、全新游乐设施
等多项新体验项目，融入香港特色创
意，并利用香港的国际化优势，加强在
亚洲20个国家和城市的销售推广，以吸
引更多宾客到访。

今年底，全球迪士尼乐园的首个漫
威主题区“铁甲奇侠飞行之旅”将在港
开幕；明年初，香港迪士尼第三家酒店
——“迪士尼探索家度假村”将开业，
以非洲草原、南美洲热带雨林、太平洋
岛屿及亚洲景观为设计主题，能提供
750 间客房。同时，港府也在推展香港
迪士尼乐园的第二期兴建计划。

也有业内人士认为，香港迪士尼乐
园不用太紧张，坚持“做自己”就好，
每个乐园都有自己的“独特气质”，上
海与香港更多的是互补关系。美国在东
西岸各有一个迪士尼乐园，两家并存几
十年也相安无事。既然香港这样一个弹
丸小城都能容纳迪士尼乐园和海洋公
园，那中国内地这样一个巨大市场容纳
两个迪士尼乐园应当绰绰有余。上海迪
士尼的出现未必意味着香港迪士尼的落
没，“一国两园”是可以成功的。

应对新景点缺乏：
重塑“娱乐之都”

2016年香港特首施政报告中，对旅

游业给予很大重视，要求香港要发展多
元化、高增值的旅游。目前缺乏有吸引
力的新景点，咋办？“有条件上，没有
条件，创造条件也要上。”今年香港就
设法举办多项不同特色的盛事，重塑

“娱乐之都”形象，吸引旅客过夜，推
动旅游。

首先是本月底推出的复古“叮叮”电
车全景游观光服务，来往铜锣湾及上环
西港城总站，1 小时内途经多个主要景
点。列车仿照1920年的设计风格，怀旧复
古的车厢里挂满旧式电车照片、车票、纪
念品，还设有耳机提供8种不同语言的导
赏服务，犹如迷你电车博物馆。香港商务
及经济发展局局长苏锦梁说，电车代表
了香港的本土文化，“叮叮”声已成香港
独特的城市声音。此次电车公司的活动，
成功将创意融入“电车河”中，相信可以
吸引旅客感受香港旅游文化。

其次是 5 月 1 日免费开放湾仔金紫
荆广场“动漫乐园”，30 个 1∶1 真人比
例的本地原创动漫人物公仔齐亮相，包
括老夫子、步惊云、王小虎、聋猫、寿
星仔等，并附设简介，市民与游客可以
与公仔自拍互动，比如与“三缺一”的
动漫角色打麻将，也可以在乐园的美食
车旁大快朵颐。每年有约 200 万名旅客
经过金紫荆广场，因此，这也是一个宣
传香港创意产业的很好渠道。

还有 10 月份举行的电动方程式赛
车，斥资2000万港元，届时兰桂坊及迪士
尼乐园都会作出配合；11 月中旬举办的

“光·影·香港夜”灯光秀，首次由法国里昂

移师到香港举行，会在中环皇后像广场、
中国银行大楼等7座具历史意义的建筑物
外墙投射特效灯光，预计活动可吸引数以
10万计的市民参与，给旅客带来新鲜感。

破立一念间：
停止“拉布”赶客

2015年，访港旅客比上年跌2.5%，内
地旅客减少2.9%，非内地旅客减少1.2%。
寒潮阵阵，香港只有创新思维，发展多元
化、高增值的旅游业，才会有转机。今年
特区政府由以往以购物为主轴的卖点，
转向着力推广文化、美食、盛事等特色旅
游体验，得到旅游业界一致欢迎和认可。

但纵然港府和业界走的道路再正
确，也需要所有香港人的支持和配合。议
会的“拉布”文化和街头的赶客行为，正
在摧毁香港辛苦经营的旅游业声誉。正
如苏锦梁日前的呼吁所称，在现时香港
经济环境下，每人都应忍让一步，通过沟
通解决问题，为香港整体利益着想减少
纷争。他说，因为“拉布”行为令他需留守
议会，不少原定出席的外访活动被迫搁
置，损失了不少为香港揽生意的机会。

如今，人民币下跌进一步减少了内
地游客的访港意愿，苏锦梁呼吁市民不
要再发起针对旅客的示威，“不要再搞
激烈行动”，否则会影响本地零售、餐
饮、酒店等行业从业员生计。立与破只
在一念之间，只要各界齐心协力，香港
旅游业就会恢复勃勃生机，迎来一个暖
暖的春天。


